

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION  
UNION, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: 27 de Agosto de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
1'50 pesetas trimestre.—Número suelto  
10 céntimos.—Anuncios y remitidos á pre-  
cios convencionales.

N.º 36

Pago adelantado

XXXXXXXXXXXX

Sucursal  
en Reus

40, MONTEROLS 40,

XXXXXXXXXXXX

## Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN 41

XXXXXXXXXXXX

Sucursal  
en Tortosa

CALLE DEL ANGEL, 14

XXXXXXXXXXXX

## LA INTERIOR SATISFACCION

Es indudable que el Ejército tiene sobrados motivos para estar satisfechísimo de la Monarquía y de sus gobiernos.

En efecto, por salvar á la dinastía, por sostener el trono, además de perder los últimos restos del poderío colonial, fué llevado el Ejército á la guerra en tal estado que, si se hiciera su proceso, resultaría un verdadero delito de alta traición á la patria, además de alevosa y premeditada traición á las instituciones militares.

No desengañarse con esto ningún continente. Se ha dicho ya en la prensa y en el Parlamento. Lo sabe ahora todo el mundo.

La responsabilidad de que la opinión, extraviada, se haya divorciado durante largo tiempo del Ejército, incumbe á los que le enviaron á luchar sin organización, sin preparación, sin elementos, sin material y sin generales.

Después del vergonzoso ensayo de Melilla, donde pudo verse todas las deficiencias apuntadas, debió ponerse el remedio posible, intentarlo al menos, porque era obligación de los hombres de Estado prever lo que ha ocurrido; y no digo adivinarlo, porque nuestros gobernantes no adivinaron nunca nada.

Sobrevino el catástrofe. Los mismos que nos llevaron á la guerra por temor á que el pueblo arrollase el trono, por el mismo temor provocaron el desastre de la escuadra en Santiago de Cuba; por el mismo temor impetraron la paz, obligando al Ejército á rendirse sin luchar; por el mismo temor pactaron sin regatear el tratado de París.

Cuando el Ejército regresó á la patria, los que poco antes le despidieron con flores y escapularios y aplausos, desdenaronle y le miraron con enojo.

Los gobernantes, en lugar de atajar el error de la opinión apartando del elemento armado aquella corriente de odiosidad, dejaron crecer la ola, permitieron que sobre el Ejército recayesen todas las acusaciones y todas las responsabilidades, y aun la fomentaron, echando carne á las fibras, dando pasto á la pública voracidad que se entretuvo en esperar los fallos de tribunales de honor que se enseñaron con prevaricadores de modesta jerarquía, dejando en paz á los ladrones con entorchados.

Con este sistema se alejó el peligro inminente de que la opinión levantase la puntería y viese al responsable sentado en las gradas del trono y entrase en ganas de volcarlo ó, por lo menos, de echar de España á quien la había traicionado y sacrificado.

Por mucho menos corrió la sangre del Ejército en Alcolea. Por mucho menos corrió la sangre de los tiranos en Servia. Por cosa parecida se hundió en Francia el imperio de Napoleón y sobre sus ruinas se levantó esta República que he engrandecido á su patria y ha ennoblecido y regenerado á su Ejército.

Y aquí no ha pasado nada, absolutamente nada, miserables de nosotros. Se levantó el general Blanco en el Senado, á llorar, como Boabdil delante de Granada, su excesiva subordinación y absurda disciplina.

Se ha levantado ayer Salmerón á extender su dedo inflexible sobre la frente del culpable.

Pero ¡cuanto queda todavía por decir!

En primer lugar hay que decir que no está exento de culpa el propio Ejército. Si yo callara esto, parecería que me propongo, arrodillado á las plantas de César, romper incensarios en su honor, y no hay tal cosa. Pero tampoco me interesa ahondar ahora en este aspecto de la cuestión. Sólo diré que Martínez Campos, se sublevó frente al enemigo contra una República que no había perdido un palmo de terreno nacional, que no había deshonrado al Ejército y en la cual el napoleón de Francia valía 19 reales de España.

Parecía natural que este sacrificio, aceptado voluntariamente por la institución armada, en holocausto á la conservación de la monarquía, tuviera alguna recompensa otorgada por el trono.

Había que hacer, hasta por instinto de conservación, algún esfuerzo para rehabilitar á los injustamente inculcados, para dignificar á los que se veían sin razón menospreciados, para satisfacer aspiraciones patrióticas del Ejército.

Es este el primero en reconocer que no está á la altura de su misión. Pide á los Gobiernos medios para capacitarse. Quiere estudiar, organizarse, practicar, que entre en su alma la reforma regeneradora.

No lucha por la cantidad, sino por la calidad.

Arrancan sus aspiraciones desde abajo y dice en todos los tonos: «No tenemos cuarteles, ni campos de experimentación, ni material de guerra, ni parque sanitario, ni Academias, ni generales, ni organización, ni soldados. Que no sean nuestros cuarteles focos de infección; que no sean nuestros campamentos y polígonos, pistas de circo; que no sea nuestro material deshecho de otras naciones, y aún así miserablemente regateado; que tengamos medios, cuando el caso llegue, de curar á nuestros heridos; que la enseñanza de nuestras Academias sea racional y europea; que no se recargue nuestro generalato con nulidades que improvisa el nepotismo; que tengamos la organización adecuada á los elementos de que disponemos; que el soldado coma, cuando menos...»

Y hé aquí que el sargento en las actuales circunstancias sociales, sigue teniendo seis reales diarios de haber, menos que un peón albañil, y sin esperanza de otro porvenir que la miseria.

Y hé aquí que nuestros soldados siguen sometidos á un régimen absurdo de alimentación, con 47 céntimos diarios para su subsistencia, incapaces por ello de resistir una jornada de camino, una parada de algunas cuantas horas.

Y hé aquí que tenemos generales para mandar todos los ejércitos de Europa reunidos... si supieran.

Y hé aquí que solo disponemos de 140 cañones de tiro rápido y están nuestras costas indefensas y los soldados van á los ejercicios de tiro con una dotación de tres cartuchos por plaza, y no hay créditos para maniobras y las que hacemos causan la risa de los agregados militares extranjeros.

Y hé aquí, en fin, que los jefes de cuerpo tienen que convertirse en amas de llaves, comineros que han de buscar economías para mejorar la comida del soldado en combinaciones inverosímiles, escudriñando las peladuras de las patatas, el lavado de la ropa, la duración de las alpargatas.

¿Y es así como se hace Ejército, como se le dignifica en la opinión, como se le ennoblece?

El general Linares tenía algunos proyectos reformistas, pocos, medianos, pero «del lobo un pelo».

Quería aumentar 3 céntimos por plaza para mejorar la alimentación del soldado. Este gasto se hubiera compensado con la disminución de las estancias de Hospital.

Llega el general Martitegui, lleva el asunto al Consejo de Ministros y el presidente se opone y la mezquina reforma queda en proyecto y el ministro de la Guerra, general palaciego impuesto por la monarquía, calla, se resigna y no dimite.

La monarquía se conforma con un ejército de hambrientos. Los coroneles y capitanes mandan regimientos y compañías de esqueletos.

Hay una juventud militar que, no viendo en perspectiva probabilidades de nuevas guerras, por fortuna para la patria, siente ansias de aprovechar la paz para instruirse, para elevarse, para formarse, en fin, alcanzando aquellas aptitudes profesionales y científicas que le hagan en lo militar capaz para el cumplimiento de su misión, y en lo civil ciudadano digno de una nación culta y libre.

Pero advierte que sus ilusiones se agotan y sus aspiraciones fracasan y sus aptitudes se atrofian en la vida monótona de guarnición, áspera y embrutecedora en nuestro país, donde las ciudades en su mayor parte carecen de ambiente intelectual.

Los jefes, como los oficiales, cánsanse de esa vida y el hastío les gana; y debilita su espíritu militar y su amor á la profesión el ejercicio rutinario de servicios casi domésticos, nada militares, á veces depresivos, limitados á minucias de cocina, de dormitorios, de almacén, porque, en realidad, reducido el contingente activo á proporciones inverosímiles en los regimientos, ellos han venido á convertirse en escoltas de las banderas que se empolvan en sus vitrinas y en guardas del almacén que combaten en batallas incruentas contra la herrumbre y la polilla.

Si se conociera la vida militar íntima de los jefes de regimiento ó batallón que se toman la molestia de trabajar por sus soldados, causaría asombro.

Védlos en funciones. Se han batido de oficiales en la pasada y última guerra civil;

de jefes en Cuba ó Filipinas. Han pasado junto á la muerte y sueñan con la gloria. Ahora, en su despacho, se inclinan sobre la mesa y hacen columnas de guarismos, regimientos de cifras, batallones de números. Tantas plazas, por tantos céntimos, total tanto. No pueden comer. Veamos: los garbanzos á tanto, las alubias á tanto, á tanto las patatas. El bacalao... no alcanza para bacalao. La carne, ni pensarla. El tocino, poco y malo. Dos comidas. Es poco y poco nutritivo. Suprimo cuatro plazas de la música, doy permiso á cinco plazas por compañía para comer fuera del cuartel, los domingos que coman donde quieran. Total, tantas pesetas de economía. Nada, no me da para un poco de carne dos veces á la semana...

¿Y es esta, labor mental digna de un jefe de regimiento?

Las alpargatas han de durar tantos meses. ¿Cómo hacer maniobras y prácticas en el campo?

Con todo el contingente de que dispone, apenas podría formar dos compañías. ¿Cómo hacer ejercicios de batallón? ¿Para qué se ría la gente?

No hay material de guerra ¿cómo hacer tiradores?

No hay en presupuesto cantidades para maniobras, ¿cómo adiestrar á los oficiales para mandar compañías, á los capitanes para mandar batallón, á los jefes para mandar regimientos, á los coroneles para hacer maniobrar una columna con caballería y artillería?

Así está plagado nuestro generalato de señores muy respetables que si proceden de infantería no saben para que sirve la caballería como no sea para correr, ni la artillería como no sea para hacer salvar. Y recíprocamente.

Si á lo menos, ya que no puede nuestra juventud militar capacitarse por la práctica para el cumplimiento de su misión, se le redimiera de aplicar todas sus facultades á la economía doméstica, autorizándola para emplearlas en las artes de la paz, habría para batir palmas.

Pero no. El hombre soldado en nuestro país, solo aprende á obedecer dejando en huelga el pensar. Si entra en el cuartel analfabeto, analfabeto sale. Si procede del taller como aprendiz, no vuelve como oficial y gracias si no olvida lo que aprendió.

¿Acaso no sería digno de nuestra juventud militar consagrarse á redimirnos en parte de la vergüenza constituida por once millones de españoles que no saben leer?

No. El soldado saldrá de las filas habiendo sido ordenanza, asistente, niño, mozo de cuerda, cocinero, ayo, ama de cría seca, gran pelador de patatas... todo, menos militar y ciudadano.

Ni leer, ni escribir, ni contar, ni nociones de geografía nacional, ni rudimentos de leyes como no sean las militares, ni barruntos de sus derechos y deberes políticos, ni explicación racional de las cosas vulgares que le rodean, ni conocimiento de la historia de los pueblos que visita; ni el labriego se llevará idea de lo que es la fábrica, ni el obrero industrial noción de lo que es el trabajo del campo... nada, en fin, que despierte en



su cerebro ideas nuevas y le asimile nuevos conocimientos.

La República partiría de este principio: conocimiento exacto y propósito resuelto de una política internacional bien determinada.

Y con arreglo á ella y á las condiciones económicas actuales del país, fijaría el contingente de fuerzas de mar y tierra.

Preferiría, en todo caso, pocas, pero bien organizadas, bien dotadas.

Nutriría las unidades orgánicas, aunque las redujera en número, porque la cuestión no está en tener muchos regimientos, sino en tener jefes y oficiales instruidos, prácticos; y en que todos los ciudadanos sean en la paz hábiles productores y en la guerra inevitables, soldados en todo momento disponibles.

Entendemos preferible á la permanencia consecutiva de años y años en las filas, los periódicos de instrucción y ejercicio y maniobras, algunos meses durante varios años.

Una sana política nacional debe encaminarse á sustraernos de toda intervención armada en la futura conflagración europea y á poner el país en condiciones de organizarse militarmente con rapidez para defender la integridad del territorio; y para esto es necesario que cada español se encuentre capacitado en todo momento.

Esta capacidad sólo se adquiere con una buena organización de regimientos, escuelas y de cuadros de reserva; con jefes y oficiales instruidos, aficionados al estudio, satisfechos de sí mismos y del pueblo á quien sirven; con abundante material de guerra para prácticas y maniobras, que den á jefes y soldados conocimiento de su país, de su misión y de su deber; con soldados bien alimentados, bien disciplinados, bien alojados; con una vida de cuartel que rompa con la rutina y sacuda el enervamiento actual; con un sistema, en fin, diametralmente opuesto al que hoy se sigue.

Y procurando que cada oficial lleve en su equipaje, no el bastón de mariscal, sino la cartera de ministro, para cuyo cargo no está hoy capacitado ninguno de nuestros generales.

Y entonces, cuando el cuartel sea una escuela y el oficial un maestro, surgirá y crecerá espontáneamente en el alma de nuestro Ejército la «interior satisfacción», incompatible con la Monarquía, donde los Ejércitos no son el brazo armado de la patria, sino la escolta pretoriana de un César, que la sostiene á su lado contra el país y no para el país.

Porque todo régimen que se basa en la injusticia y vive del privilegio puede tener mercenarios.

Soldados, en la acepción moderna del vocablo, soldados, no.

ALEJANDRO LERBOUX.

## LA RAZÓN SUPREMA

La minoría republicana no se para en nada y continúa su decidida marcha avanzando paulatinamente por el camino de la República.

Lo que antes parecía tarea estéril y difícil de realizar, lo que en anteriores épocas parecía un partido débil y encenque, con vistas al campo fúnebre, háse convertido en una minoría respetable de representantes del pueblo, en el Congreso de los Diputados.

La Asamblea republicana del 25 de Marzo dió el golpe de muerte á lo caduco y roñoso, á los enemigos de la libertad y de la patria, partidarios del oscurantismo y de la reacción.

En esta España carcomida y desmembrada por villanos y asesinos que gozando de una impunidad asquerosa nada les ha pasado, cuando sus puestos están en el presidio, se firmó en esta fecha el pacto libertador de la conciencia humana, y el compromiso heroico de hacer República, cueste lo que cueste.

Y á eso van precisamente encaminados los planes de nuestro muy ilustre jefe el señor Salmerón, secundados por los demás diputados republicanos.

Y dicen que en altas esferas se toman precauciones, que los gobernadores civiles han recibido órdenes severas del ministro,

que se han dado instrucciones á la guardia civil, que se impedirá la propaganda republicana si es preciso, y no me acuerdo cuantas cosas más.

Al enterarme de esto, pensé si habíamos retrocedido á los tiempos del reinado del abyecto Fernando VII, aquella obra execrable, de absolutismo odioso, en que la libertad era un mito y el liberalismo perseguido y castigado sin piedad con las hogueras del Santo Oficio. Decididamente á eso se llegará en esta España de jesuitas de levita.

Y como el gabinete Villaverde, apodado *ministerio de alpaca* por mal nombre, no es más que un ministerio cortesano, de lacayos empadernados, dispuestos á doblar al espinazo hasta *ciertas gradas*, no nos extrañan estas medidas tan rigurosas que son testimonio de una inquietud verdadera en la plaza de Oriente...

El partido republicano derribó al Gobierno de Silvela, pegándole el cachetazo que descompuso á los conservadores, quienes despavoridos por el incremento que toma nuestra propaganda, quieren ahogar con cuantas medidas estén á su alcance, los gritos desgarradores del pueblo, que con voz estentórea hace retumbar por ciertas habitaciones un grito formidable de rebeldía...

Y apesar de nuestro triunfo en el Congreso, nuestras aspiraciones van más allá aún; por esto el partido trabaja sin descanso, sumando adeptos y destruyendo odiosos caciquismos que nos envilecen....

Resuenen como un eco precursor de libertad y de justicia, las palabras de nuestra perseverante é incansable propaganda por todos los ámbitos de España, desde las grandes capitales sometidas á la arbitrariedad del cacique poderoso, hasta el último villorrio en que se cumple la voluntad del monterilla y el cura.

Que nuestro programa llegue á todos los rincones donde hay hombres cansados de ser esclavos del jesuitismo y del Estado que les explotan é idiotizan.

Esta es la verdadera labor de los republicanos todos, sin distinción de matices.

Sembrar semilla republicana, hacer respetar la ley para poder llevar mayoría á las Cortes, á las Diputaciones y á los Municipios.

Así hay que hacerlo.

Qué nuestras protestas y gritos de sublevación hieran los oídos cortesanos hallando eco tambien en todos los puntos de España donde haya cerebros amantes de la República. Y así les haremos entender á estas degeneraciones de ministros, que el partido republicano representa la Razón Suprema de los ideales progresivos.

J. LL. PINEDA.

Barcelona.

## La reunión magna

Como anticipábamos en nuestra última edición, el jueves por la noche en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento tuvo lugar una reunión magna, á la que asistieron representaciones de todas las entidades y sociedades tarraconenses, al objeto de buscar un medio que facilite trabajo á los obreros despedidos de las Obras del Puerto. Mucho antes de las nueve de la noche; discarrian por los alrededores de las Casas Consistoriales numerosos grupos de obreros esperando la hora señalada para dar principio á la reunión convocada.

A las nueve en punto, se abrió el Salón de Sesiones, que al momento se vió invadido por una entusiasta muchedumbre, en la que predominaba el elemento obrero.

Ocupó la presidencia el alcalde señor Pallarés y la comisión organizadora del acto que se celebra nombrada al efecto por la «Federación local obrera», situándose en los sillones de preferencia las represen-

taciones de sociedades y entidades de Tarracona.

El señor Alcalde don Juan Pallarés abrió la sesión y después de manifestar el objeto de la reunión, cedió la palabra á don Dionisio Valls, el cual dijo que se habian hecho las gestiones oportunas cerca la Junta de Obras del Puerto á cuyo efecto se telegrafió al señor Ministro de Obras públicas, quien manifestó no existir en su departamento proyecto alguno pendiente de aprobación; expuso asimismo el señor Valls la fatal situación en que se encuentra la clase obrera.

Usó de la palabra el señor Artal y dijo que tenía conocimiento por algunos de los operarios despedidos de los talleres de las obras del Puerto, de que no se les había abonado la indemnización de un determinado número de jornales, á pesar de haberlo así acordado la Junta en su sesión del día 14. Que en virtud de esto deseaba que el acuerdo de la Reunión Magna fuese expresado á la Junta el deseo de que sin más demora se abone á los operarios dicha indemnización.

El señor Vilar Tomás, en nombre de la Junta de Obras del Puerto, manifestó que se había acordado satisfacer á los obreros despedidos las indemnizaciones acordadas, hallándose dispuesta á aumentarlas si fuera necesario, que existía un proyecto el cual estaría terminado antes de un mes á lo más, que proporcionaría trabajo para mucho tiempo á un buen número de obreros. Dijo que en los talleres se había adelantado mucho en trabajos que antes se hacian en Barcelona, y hoy se hacen aquí, no solo las reparaciones, si que tambien cuantos efectos son necesarios y que se hallaba dispuesto á interesar á la Junta para que nombrara quien habia de ir á la Corte, en representación de la citada entidad.

El señor Artal dijo que no ha venido á hacer objeción alguna ni á la Junta de Obras del Puerto ni á ninguna autoridad siendo su ánimo el que se solucione el conflicto obrero de la manera más satisfactoria.

El señor Nongués, diputado por esta circunscripción manifestó que tenía la representación de los señores Mayner y Morenes, que se hallaba autorizado para hablar en nombre de los mismos, los cuales aprobarian los acuerdos de la Junta Magna, exponiendo breves consideraciones sobre el estado aflictivo de la clase obrera; dió lectura de una carta del ministro (inserta ya en casi toda la prensa de esta capital); insistió en que no censuraba á nadie, como muy bien á dicho el señor Artal; que tenía conocimiento del proyecto Elio, que si bien importaba 5.80500.66 pesetas la construcción de diques exteriores y demás obras, cuyo plazo para su construcción es de 11 años, el cual no fué aprobado por no haberse comprendido muy bien la extensión del mismo, habiendo recaído real orden sobre dicho dictamen.

La Junta de Obras del Puerto creyó que no podía realizarse el monumental proyecto Elio y se encargó al actual ingeniero señor Maese fuera más reducido.

Dadujo varias consideraciones muy atinadas, que merecieron la probación y aplausos de los asistentes; propuso que la reunión acordara que se afectuen parte de dichas obras y que pase á Madrid la comisión en seguida para que el Ministro autorice la realización de las obras de uno ú otro proyecto.

El vice-presidente de la Comisión provincial señor Adell abundó en las mismas ideas del señor Nongués, deseando verlas realizadas cuanto antes.

El señor Panasachs, dijo que debian efectuarse las obras que fuesen posibles, haciendo varias observaciones, sobre la forma en que deberían emprenderse refiriéndose á los proyectos Bellido, Elio y Maese y que se viera cual era más acertado

por más que era partidario, así como muchos, de que las obras se hicieran por el proyecto Bellido en cuanto fuera posible.

Nongués manifestó que la comisión debe marchar en seguida á Madrid, procurando ver cuanto antes al señor Gobernador civil de la provincia, para que así lo participe al Gobierno. El señor Díez Rossell, abundó en las mismas ideas que el señor Nongués y que como los obreros necesitan pan para alimentar á sus familias, que era conveniente, á todo trance que no se dejara este palpitante asunto para otro día, junto que la necesidad no se satisface con promesas y esperanzas.

El señor Lloret, en nombre de *Lo Camp*, dijo que se congratulaba que en la reunión reinara la mayor fraternidad y que además de participar en iguales opiniones que las ya expuestas, sería conveniente que la comisión gestionara tambien la rebaja del cupo de consumos.

El señor Busquer manifestó que segun los datos estadísticos conocidos, y como la mayoría de ellos eran ficticios, con respecto al número de los habitantes que tenía Tarracona, si bien es verdad que también debería rebajarse el tipo de encabezamiento de los consumos, tambien era cierto que de momento la principal gestión debía limitarse á resolver el asunto de la cuestión obrera.

Hablaron el señor Nongués y señor Lloret para que se defiendan el establecimiento de la Escuela de Comercio.

El señor Cañellas (R.) en nombre de su hermano don Juan, dice que éste está dispuesto, en cuanto se le telegrafe á gestionar el asunto de que se debatía.

El señor Floresvi dice que la comisión gestione, además en Madrid, la resolución favorable del proyecto Artal, por resultar muy beneficioso para esta ciudad y con el cual se daría trabajo á un sinnúmero de obreros.

El señor Valls, habló nuevamente para ocuparse de los gastos que se ocasionaran á los obreros que deben ir á Madrid con la comisión, contestándole el señor Alcalde que ya que el pueblo lo desea así, que los gastos citados, serían á cargo de los fondos comunales.

Habiéndose dado por terminada la reunión, se retiró la Comisión para redactar los telegramas oportunos al Gobierno.

Seguidamente los allí reunidos, trasladáronse en manifestación al gobierno civil, subiendo al despacho del señor Gobernador la Comisión nombrada al efecto, para exponer á la primera autoridad de la provincia lo acordado en la reunión magna que acababa de celebrarse.

El señor Villarino recibió con amabilidad suma á los visitantes, y enterado de los deseos del pueblo tarraconense que en número de cinco mil apiñábase frente al edificio del gobierno, y que quiso presenciar el señor Villarino asomándose al balcón, ofreció desde luego á los señores de la Comisión, que haciendo suyas las manifestaciones que se le acababan de hacer telegrafiaría inmediatamente á los señores Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Agricultura al objeto de conseguir lo que se interesaba, como así lo hizo.

Al salir del gobierno la comisión, el diputado á Cortes señor Nongués, dirigió la palabra á los manifestantes dándoles cuenta del resultado de la visita, palabras que el público acogió con unánime aplauso.

Nuestro distinguido amigo y correligionario el diputado á Cortes D. Julián Nongués, nos ha facilitado copia del siguiente B. L. M.:

«El Gobernador de la Provincia de Tarracona B. L. M. al señor don Julián Nongués y se complace en manifestarle que contestando los señores Presidente del Consejo y Ministro Agricultura al telegrama de este Gobernador, ofrecen conceder sin pérdida de tiempo autorización pedida, luego que



reciba el expediente cuya ejecución él desea, que ha sido reclamado de la Junta de Obras del Puerto.

Antonio Villarino, aprovecha esta oportunidad para reiterar á dicho señor las seguridades de su distinguida consideración. Tarragona 23 de Agosto de 1903.

Por nuestra parte, agradecemos al señor Villarino el interés que en beneficio de nuestra clase obrera se ha tomado, agradecimiento que hacemos extensivo á cuantas personas se han preocupado de tan patriótico como humanitario asunto.

### Carta abierta

Señor don Francisco Magriñá. Tarragona.

Querido amigo: Ya ve usted como enchiqueran á los correligionarios nuestros que se permiten el lujo de manifestar sus ideas francamente republicanas.

Los más recientes son *El País*, *El Pueblo*, *El Mercantil Valenciano*, *El Ideal*, *El Combate*, y últimamente por *Las Circunstancias* de Reus, el valiente periodista señor Cubells.

Ante tanta arbitrariedad, los corazones se hinchan de... *temor*, y no es posible ya escribir un solo artículo sin preparar la maleta, y preparado en el bolsillo un billete para el extranjero.

El señor Villaverde va á partirnos por el eje. Por que ¡ mire usted no dejarnos hacer mitines!.... En fin, *por si acaso*, le recomiendo que reforme completamente LA JUSTICIA por ejemplo....

Suprimiendo todo artículo político ó de batalla, y publicando «Los gozos de San Mus», la plegaria á Santa Rita, las mojigangas religiosas de todas las iglesias, la revista de las corridas de toros, y otras hierbas... además por folletín, lo más indicado y del agrado del público será el drama de Echegaray *La Escalinata de un Trono*, la doctrina cristiana, ó la historia de la guerra de Cuba.

Y poner en letras de á palmo, ¡Viva el Papa Rey!

Juan Lluís Pineda.

Barcelona 20 Agosto 1903.

### Toques que no son de ataque

Por ciertos conceptos vertidos en *La Epoca* contra Carlos Chapa, un periódico carcaña le dice: «Ignora que don Carlos es el primer caballero de Europa como lo han reconocido sus propios adversarios?»

Verdaderamente el *Chapa* tiene la marca muy acreditada para que se le diga que es todo un caballero.

Se acreditó de *caballero* en Filadelfia, donde dijo de él una *cocotte* que era indigno de representar a un partido de personas honradas; en Rumanía donde fué provocado á un duelo por el coronel Petrovau por haber intentado seducir á la esposa de éste, huyendo del coronel citado; en Milán donde acusó de ladrón á Boet, secretario general del *Chapa*, de haberle robado un *Toison*, resultando despues, ante los tribunales, que el ladrón del *Toison* era... ¡don Carlos mismo!; en Puente la Reina, Estella, Santesteban, Vera, Tolosa, Durango, Oñate y otros puntos dejó muy acreditada su personalidad; en cuyos pueblos habrá seguramente ancianos que recordarán con horror y asco ciertos hechos llevado á cabo por el *héroe de las de oros*, propios solamente de un hombre encanallado.

Carcas: cuando nombréis á vuestro B... no engaéis á los inocentes diciéndoles que el *Chapa* es un caballero, decidles que es un mngariiego, jugador, tramposo, cobarde ó mamarro; pues solo de esta manera diréis la verdad.

Don Jaime el *Impotente*, hijo de Carlos Chapa, aquel que si no hubiese sido quien era hubiera pasado por todos los rigores de ley, dicen que ha estado en España y que presencié una corrida de toros.

Recuerdo que otra vez vino á España de *incógnito* y también fué á presenciar una corrida de toros, diciendo: «Me entusiasman los toros.» Naturalmente, el babieca ese sabrá que su papá siempre le ha gustado *torrear*... morenas, y el pobre chico, por no descreditar la raza, ha tomado afición al toro.

Ahí tenía quienes son ese par de asnos, por los cuales son quedos *ojalateros* que pretenden mantener el entusiasmo entre las gentes ignorantes.

El pueblo, sepan los carcas, no consentirá jamás que retrocedamos á aquellos felices tiempos en que se cerraron las escuelas y se abrieron clases de tauromaquia.

UNO QUE NO ES CORNETA.

### Remitido

Señor Director de LA JUSTICIA.

Muy señor mio y distinguido correligionario: Le agradecería se sirviera dar cabida á estas cuatro mal trazadas líneas por lo que le quedará altamente reconocido s. s. s.

D. Valls.

Es objeto de muchos comentarios la forma en que se hizo el nombramiento de la comisión de obreros federados que ha de pasar á Madrid á gestionar cerca del Gobierno el que se abran trabajos en los talleres de las Obras del Puerto.

He de manifestar á mis compañeros de trabajo y al público en general que en sesión celebrada por el Consejo Local de esta Federación Obrera el día 22 del que rige despues de más de una hora de discusión se acordó que el nombramiento de la referida comisión recayera exclusivamente en individuos que forman el Consejo Local y así, naturalmente, tenía más probabilidades de ser nombrado quien tenía más pretensiones de ser elegido, pues hay que tener en cuenta que el Consejo Local lo formaban un número que no pasaría de diez individuos mientras que ¡asómbrense ustedes! para el nombramiento de suplentes se acordó que podrían ser cualquier federado, aunque no formase parte del Consejo Local, como así sucedió.

Los delegados representantes de la sección de toneleros hicieron constar su voto en contra de tan injusto y anómalo proceder y además por considerarlo anti-democrático y anti-social.

Uno mi protesta á la de mis dignos compañeros delegados de la sección de toneleros contra la *combinación* llevada á cabo por algunos embuciosos y para que todos los federados y el público en general se entere de tan absurdo acuerdo.

Dispense, mi querido Director, la molestia, y mande cuando guste á su affmo. correligionario y s. s.

D. Valls.

Tarragona 26 Agosto 1903.

### Sección de noticias

Próximamente tendrán lugar en nuestra Plaza de Toros dos grandes mitines republicanos.

El primero, está organizado por la Fraternidad Republicana, y hablarán en el mismo los diputados señores Blasco Ibañez, Menéndez Pallarés, Lerrooux, Mayner, Nougés y otros.

El segundo será puramente republicano federal y está organizado por el Centro del partido. Al mismo están invitados los diputados federales señores Estévez, Pi Arsuaga, y Vallés y Ribot. También ha sido invitado al acto el distinguido médico de Barcelona don Francisco Pi y Suñer.

Tan pronto como sepamos la fecha en que se celebren dichos importantes actos, lo manifestaremos á nuestros lectores.

La Sociedad protectora de obreros peones y carreteros de esta capital, que actualmente cuenta con unos 400 socios, despues de haber obtenido un triunfo moral en las tarifas que presentaron á sus patronos, acaba de obtener otro triunfo material.

El conflicto que se había presentado entre los carreteros y sus patronos se ha solucionado favorablemente para los obreros, mediante la intervención del dignísimo señor Alcalde.

Despues de solucionado el conflicto los patronos se brindaron á tomar un refresco juntos con los obreros fraternizando las excelencias del trabajo.

¡Adelante trabajadores! ¡unión, virtud y honestad! cumpliendo estos preceptos iremos mejorando constantemente nuestras condiciones de vida moral y material.

Don Antonio Villarino, nuevo Gobernador civil de esta provincia, nos ha participado en atento B. L. M. su toma de posesión, lo cual agradecemos como se merece.

En virtud de haberse ausentado temporalmente de esta provincia los generales de división y de brigada señores Montaner y Sabz, respectivamente, se ha encargado del Gobierno militar de la misma el bizarro coronel del 28 Regimiento Infantería de Luchana de guarnición en nuestra capital.

Nuestro buen amigo y correligionario el aprovechado joven don José Olaya, ha rega-

lado al Centro Republicano Federal de esta ciudad un primoroso objeto de arte consistente en una plancha de madera esculpura en la que figuran además de otros detalles minuciosos, la República y una expresiva dedicatoria al mencionado Centro.

A las muchas felicitaciones recibidas con tal motivo por tan inteligente y entusiasta correligionario, unimos la nuestra por cierto muy modesta, pero sincera.

El sábado último estuvo en Valls, junto con varios correligionarios de Reus, nuestro distinguido amigo el Senador republicano por esta provincia don Agustín Sardá, quien pronunció un hermoso discurso en una velada política que en su honor se celebró por la noche de dicho día en el Centro Republicano de aquella ciudad, la que estuvo concurrendísima.

Señor Alcalde: el domingo pasado por la noche á causa de la falta de riego se hacía insoportable el paseo en la rambla de San Juan, levantándose un polvillo tan espeso, que, además de hacer difícil la respiración, puso en estado lastimoso los trajes de los muchísimos paseantes que se hallaban en dicha hermosa vía.

Esperamos que el señor Pallarés dictará las oportunas disposiciones para que esto no suceda de nuevo.

—Y de las fiestas de Santa Tecla ¿qué?

—Pues de las fiestas de Santa Tecla, *no*.

—¿Pero no decían que...?

—Eso decían, pero ¡quid!

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del notable artículo «La interior satisfacción», que publicamos en primer lugar de este número y del que es autor don Alejandro Lerrooux.

Ha visitado nuestra redacción la hermosa é ilustrada revista madrileña *Vida alegre*, la que contiene un texto ilustrado con finos grabados, muy interesante para los amantes del género *infimo*.

El baile celebrado el pasado domingo en el Centro Republicano Federal vióse muy concurrido.

El próximo domingo tendrá lugar otro baile de sociedad.

De *El Clamor*, de Castellón: «El tribunal de derecho de esta Audiencia ha absuelto, como no podía menos, á nuestro estimado amigo el director de *La República* de Vinaroz, don Juan A. Peris.

Despues del concienzudo informe pronunciado por nuestro querido compañero don Fernando Gasset, teníamos por descontado este triunfo.

Damos al señor Peris nuestra más cumplida enhorabuena, que hacemos extensiva á nuestro compañero el diputado por esta capital.»

Unimos nuestra felicitación á la de tan querido colega.

Han sido nuevamente denunciados: *El País* de Madrid, *El Pueblo* y *El Mercantil*, de Valencia, *El Ideal*, de San Feliu de Guixols y *La República* de Bilbao.

Y... vaya rodando la bola, hasta que se cambie la oración por pasiva.

Escribe nuestro colega madrileño *Tierra y Libertad*:

«Acons-jamos á la clase obrera en general, y á nuestros compañeros en particular, que declaren el «boicot» al *Diario Universal* y procuren que en sus respectivas poblaciones se extienda la noticia de que dicho diario está vendido al Gobierno y cobra 750 pesetas mensuales del «fondo reptiles.»

Hemos recibido el número 36 del *Boletín del Colegio de Médicos* de esta provincia, cuyo contenido en nada desmerece de los números anteriores.

LA JUSTICIA Se vende en REUS: librería de Tost hermanos, Arrabal bajo de Jesús.

LA MAQUINA "YOST" para escribir no tiene rival ES LA MEJOR DEL MUNDO

Pídanse catálogos y precios á don Ramón Hugué Jacobs, agente en esta plaza y en provincia.

Imp. de E. Pamies, Unión 54.

### HIPOCRITAS... EMBUSTEROS

Ha llegado al colmo la barra de esos curas disfrazados, de esos carca-catalanistas de por aquí, que continuamente blasonan de autonomistas siendo así que con solo ellos pronunciar esta palabra, la deshonran, ya que la han hecho servir siempre para sus atrevidas y sinó, digalo la conducta observada por esos *autonomistas* durante las últimas elecciones de diputados á Cortes, en las que se les veía como iban á mendigar votos para el candidato del gobierno.

El papelucho que en forma de periódico se publica los domingos en esta ciudad, órgano de esos descentralizadores de doble, aparece en su último número un escrito ó *Replica* á la contestación que dábamos en LA JUSTICIA de la semana pasada al descarado artículo «Quanta farsa!» inserto en el número anterior del *porta veu* de los Sénecas de la calle de Méndez Núñez, en el que, aperecidos seguramente de la proximidad de las elecciones municipales, intentan rectificar el calumnioso artículo que dió lugar á nuestra categórica contestación, haciéndolo en tal forma y con mala fé tanta, que no se paran en barras para tratar á sus lectores de ignorantes y en faltar al octavo mandamiento.

Copia el primer párrafo de nuestro escrito en el que aparecían de cuerpo presente los satélites del periódico catalanista, y á continuación, al objeto de hacer creer que no comprendimos el contenido de su artículo «Quanta farsa!» transcribe el párrafo á que nos referíamos, pero con tal cinismo, que la palabra *revolucionaris* que en su primer escrito aparecía en letra cursiva, al copiarla no hace esta distinción.

En otro apartado dice: «Y ja que hi som posats, farém constar una vegada mes que nosaltres no havém combatut ni combatirém may als partits republicans autonomistas.... etc.»

Registren los republicanos la colección del tal papelucho y se convencerán de la frescura con que miente esa gente.

Entre otras de las sandeces que el aludido periódico estampa, copiamos:

«Si en lloch de diners que's guardan pera un fi determinat, haguessin volgut parlar en altre sentit, hauriam recordat aquella célebre suscripció (á la provincia de Tarragona cinch mil pesetas,) que ningú sab pera lo que serviren.... etc.»

Apostamos doble contra sencillo que la suscripción á que el colega se refiere, fué abierta y recaudadas las cantidades por gente catalanista, pues no de otra manera habrían desaparecido las cinco mil pesetas.

Para terminar, réstanos solo manifestar que aquí todos nos conocemos y por lo tanto, daremos un consejo á los señores carca-catalanistas, y es que en otra ocasión que quieran entonar el *mea culpa*, lo hagan con más franqueza y no pecando de nuevo á presencia del cura, pues por poco listo que éste sea no les vá á dar la absolución y les despedirá del confesonario dando voces de

¡HIPOCRITAS... EMBUSTEROS!



# SECCION DE ANUNCIOS

## FABRICA de BRAGUEROS

Y DE  
**Aparatos Ortopédicos**  
Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Esta colocar un bragueros, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Braguer o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

**Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA**

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Felipe, Palamós, Caste y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

## SALÓN BARBERÍA

DE  
**MATIAS MARTIN**  
PRACTICANTE

ABONOS A DOMICILIO  
18, Plaza de la Fuente, 18

Ex-alumno del Hospital provincial de Zaragoza  
Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.  
Se hacen extracciones de muelas  
Gratis a los pobres

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

## ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

## NUEVO HOTEL DE CATALUÑA

## GRAN CASA DE VIAJEROS

DE  
**JALME TORRENS**

MONTERA, 7, PRAL.-MADRID

## GRAN-CAPÉ DE LAS SIETE PUERTAS

De Pedro Redón.-Plaza de Olózaga n.º 10

Teléfono n.º 15

## RELOJERIA DE BESSES



SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20  
TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

**TOS** Irritación, ronqueras, sofocación, bronquitis y demás enfermedades del aparato respiratorio, desaparecen usando las pastillas Serra.

SE VENDEN

Farmacia del Centro de **MANUEL FONT**

Rambla San Juan, 57.-TARRAGONA

## SECCION DE BOTILLERIA

Café Moka y Puerto Rico superior. 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros a precios reducidos.  
Champagne Moet et Chandon a Pts. 11 la botella.  
Cognac Martel \*\*\* a Pts. 10 la botella.  
Cognac Meulette \*\*\* (20 años) a Pts. 5 la botella.  
Jerez seco superior a Pts. 2 la botella.  
Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cerezas.—Vinos.—Marcas garantizadas.  
Se sirve a domicilio.